



A la número 6—Carácter más bien fleumático; frialdad pasional; indiferencia. muchas veces aparente sólo.

A la número 7—Debilidad notoria ante los impulsos de las pasiones que se imponen y subyugan al «sugeto»; predomnio del sentimiento sobre la razón.

A la número 8—*Fuerza pasional*, esto es, dominio de la voluntad y de la razón sobre las pasiones.

A la número 9—Gustos aristocráticos, inclinaciones artísticas, aversión por lo ruín y lo abyecto.

A la número 10—Manos de cuyo dueño hay que desconfiar; instintos groseros y de rapiña: de cada cien asesinos, los noventa tienen esas manos típicas.

Claro es á que además de no poder atribuir á esos caracteres una significación absoluta, hay que tener en cuenta la «mezcla» que de unos y otros puede presentarse, y que, naturalmente, ha de contrabalancear las respectivas manifestaciones psíquicas. En estas materias hay que atenerse á los caracteres predominantes y que en determinados individuos se ofrecen con potentísimo relieve.—J.

la primera para enunciar testualmente la idea, dirá *Nen ni (yo) en (mismo)*; Yo mismo: sobreentendida la cópula resulta: Yo soy mismo, ó quien soy.

Por lo que respecta al verbo *Izan* su sentido metafísico no puede ser mas ostensible. Hemos visto que aventaja al sustantivo la tino por sus participios de presente, de pretérito y el gerundio declinable. Además el basco tiene conjugación transitiva, lo cual no sería lógico si no tuviese significación de acto, compatible con sus funciones de sustantivo y copulativo. Como el *sum*, espresa las ideas fundamentales de esencia, existencia, casualidad, relación y otras secundarias que se traducen por los verbos tener, servir, de, estar, de, pero concentra la expresión con mas vigor y exuberancia de sentimiento en los modos adscritos al subjuntivo: en estos se observa la mayor unidad y cohesión. Su variedad también es notabilísima en todos sus accidentes.

Un bascofilo aragonés.  
Artazu 17 Septiembre 1903.

### Monerías

El profesor yanqui mister Garnier ha encontrado un medio ingenioso para llamar la atención de sus contemporáneos.

Se ha dedicado á un estudio profundo de la *lengua de los monos*, lengua indudablemente primitiva, pero muy real é interesante: tiene ya en su poder algunos *trozos* de ese idioma monosilábico, recogidos en las menajerías americanas; pero el hombre no se contenta con eso y ha resuelto marchar al Africa, la patria de los grandes cuadrumanos, para sorprender los coloquios íntimos de gorilas y chimpancés, para asistir á los diálogos celebrados en los bosques.

Para escuchar sin peligro las discusiones, irá provisto de una jaula confortable y sólida, sólida sobre todo, que instalará en plena floresta.

La cuestión interesa mucho á los que buscan en balde un buen volapuk, y el relativo documental de su *tete á tete* con los monos africanos, el resumen detallado de sus impresiones acerca de la lingüística primitiva será muy necesario para los aficionados á los vocabularios simples y fáciles.

A propósito de esta nueva excentricidad, la revista *The captain* relata dos curiosas historias de otros tantos monos, que traducimos aquí con el mayor placer.

Empecemos por la de un chimpancé llamado *Mick*.

*Mick* es un inteligente animal que vive en compañía de un comerciante del contingente negro, siendo la alegría y adorno de la casa.

Come en la mesa, como cualquier otra persona civilizada, y conoce las diferentes llaves de las puertas.

Se le manda abrir una, y del llavero saca la llave correspondiente con la mayor seguridad.

Pero la que mejor conoce es la del armario de las provisiones, la cual tenía siempre en juego hasta que el amo tuvo que cambiar la cerradura.

Y aquí viene lo extraordinario: el mono fabricó una gonzúa de su invención y siguió robando comestibles.

El hecho siguiente revela un espíritu burlesco digno de anotarse.

*Mick* bebe el te como un anglosajón y por tanto muy azucarado.

Un día su amo le llenó la taza de sal, y al gustar el te el mono hizo un expresivo gesto y abandonó la mesa en medio de generales carcajadas.

No echó en saco roto la broma, y á los pocos días aprovechó *Mick* un descuido de su amo y vertió el salero en su taza, volviendo después á la mesa con fisonomía maliciosa, en la que se leía la satisfacción que experimentaba.

No se conformó con esta broma, sino que el domingo siguiente penetró en el comedor antes que los convidados y vertió sobre el azucarero gran cantidad de sal, con lo que todos quedaron chasqueados al probar el te.

De otro mono, un macaco, se cuenta que era aficionado á los huevos.

Para que no se apercibiesen de su robo, los agujeraba sutilmente, sorbía su contenido y los dejaba en su lugar.

### Croniquilla

En Andosilla se cometió la semana pasada, como recordarán los lectores de «El Eco» un crimen espantoso que, además de aterrorizar al honrado vecindario de aquella villa, ha indignado á cuantos han tenido conocimiento del espantoso suceso.

Dos seres degenerados, dos bestias con aspecto exterior de personas concibieron la terrible idea de asesinar á una anciana con el objeto único de apoderarse de una insignificante cantidad de dinero honradamente ganado tras grandes esfuerzos por una mujer convertida luego después en desgraciada víctima de los instintos de los desalmados. Como había de suponer aquella infeliz anciana que el producto de su trabajo había de convertirse en el origen de su desgracia, en lugar de ser el origen de su bienestar!

Repugnancia y compasión merecen los dos criminales que asesinaron á Justa La puente.

Repugnancia, sí, porque es repugnante el ser depravado que, obediendo los mandatos salvajes de un corazón lleno de crueldad y por saciar un vil apetito, empuña el arma homicida y asesina; y el asesino es repugnante.

Com asión también, porque es siempre digno de lástima el desgraciado.

En este crimen hubo otra nota todavía más cruel, más triste.

Los criminales son un matrimonio que prometió ante el ara del altar y en presencia del ministro del Señor procurarse el bienestar mutuo con la satisfacción que dan las prácticas de una Religión de caridad y amor al prójimo, y que olvidando la promesa santa, fragua un crimen y mata á una anciana... ¡que espectáculo mas espantoso!

Pero este crimen no ha quedado impune, y el hombre desalmado, y la mujer desnaturalizada y encuentran ya en manos de la Justicia, y esta sabrá en su día, castigar á los culpables.

Bueno, pues olvidando por un momento

crímenes y demás cosas tristes, pasemos á otra cosa.

Durante la semana pasada se celebraron fiestas en gran número de pueblos de la provincia: Milagro, Olite, Peralta, y otras muchas poblaciones se vieron muy animadas sin que hubiera afortunadamente por supuesto, que lamentar accidente alguno desagradable.

Me alegro mucho.

En cambio aquí, en la metrópoli no sucedió nada digno de mención, á no ser la corrida de ayer.

Por lo demás se echó en los urinarios carburo de calcio; hubo sesión de Ayuntamiento con su correspondiente *debut* de voces, á dúo improvisado.

La sesión resultó agradable.

A todo esto, ahora me acuerdo de una cosa.

Hace ya bastantes días que el monumento de los Fueros está completamente abandonado por no sé qué pequeño lío que hay con motivo de las inscripciones.

Resulta de todo esto que la robusta matrona se está cansando ya de esperar, según me dijo días pasados, el momento del homenaje, y no sería nada de extraño que el mejor día bajara de su sitio y fuera á contar sus cositas á uno de los Tancredos del paseo de Valencia; ó al Ayuntamiento ó á la Diputación ó á quien quiera.

¡Pobre matrona! Cuando se celebre la inauguración de su monumento, habrá perdido ya la lozanía de la juventud y se le habrán marchado de entre las manos las cadenas y el pergamino, y los dientes, y hasta el cabello.

¡Pobre matrona!

UN LUNÁTICO.

### De Buñuel

Hoy á las seis de la mañana se ha celebrado en esta iglesia parroquial el enlace de los simpáticos señoritos doña Francisca Monreal con el ilustrado profesor de dibujo, de Zaragoza, don Abel Bueno.

Buñuel, la unión del doctor catedrático de Filosofía del Seminario Sacro de Tarazona, don Santiago Monreal, hermano de la novia, y fueron padrinos don Ricardo Fortá y doña Elvira Bueno, hermanas del novio.

Entre los concurrentes recordamos á los señores don Justino, don Pablo, don Vicente y don Cesario Oliver, don Pedro Coarasa, don Manuel Bueno, don Defín Beristáin, don Antonio y don Vicente Monreal; señoras y señoritas doña Jesús Oliver, doña Concepción Ubiola, Anastasia y Patricia Oliver, Nevea Buñuel y Conchita Coarasa.

Los invitados fueron obsequiados con un expedito lunch, saliendo los recién casados dirección á Madrid donde se propone pasar la luna de miel, que todos deseamos sea interminable.

Las heridas que recibió Francisco Noque al ser arrollado por el tren, de cuyo hecho di oportuna cuenta, presentan buen aspecto sin que se espere haya consecuencia grave.

La cosecha de maíz y remolacha buenas; la de uva en aquellos terrenos no floxeados, bastante regular.

El mercado sigue típicamente se exporta alguna pequeña cantidad de alfalfa.

El correspondiente

### De sport

Ayer tuvimos ocasión de observar quien es Machín. Jugaba este con el chico de la Nieves contra Candido y Aramendia.

Estos atibazan con furor y el mono se daba por ellos en proporciones tentadoras. Si señor, porque aquello era tentarle á uno más que la paciencia.

Desde luego que llevaron durante casi todo el partido la delantera, y cargaron el juego á Machín de tal modo que le propinaron una tunda de eterna memoria.

Machín arrolló á diestro y siniestro cada latido que hacían temblar al ministro de Hacienda. ¡Vaya una sarcinial!

Le igualaron 1 á 1, 2 á 2, 5 á 5, 9 á 9 y 10 á 10.

Quisiera hubiera dejado el partido, al igualarse 2 á 9 juegos, pues la tarde estaba en extremo despreciable, y el viento hizo perder á los contendientes más de un tanto; y sin embargo Machín se sentía *feroce* y bien á las caras nos demostró que era el Machín de siempre.

En iguales á 10 juegos cesó aquella tormenta, pues la noche se venía encima y no podía ya jugar.

Candido estuvo hecho un maestrazo. ¡Rediez que cosas se guardó el tal Candido!

Aramendia se defendió muy bien en la delantera y remató quince con hechuras de maestro.

El chico es el que estuvo algo dasacertado y bien se dejó ver que hacía mucho tiempo no había jugado. Sin embargo, es Astorico un muchacho aprovechado y salvó en más de una ocasión el tanto.

Tuvimos un hacendista de lo más barbilan, el amigo *manchuanga* que debió exponer *esmerite* y que desamparó bien el papel de *administrador*.

El público quedó satisfecho.

Conste así para satisfacción de los pelotaris, que tan agradables tarde nos hicieron pasar ayer

CACHETE.

### PUBLICACIONES

LA NACION.—Ostentará este título un nuevo diario que aparecerá en Madrid el 1.º de Octubre y que se propone defender la Agricultura, Industria, e intereses afines, interesar amplias informaciones de carácter general y gráfico para los que cuenta con competentes redactores y activos correspondientes en las poblaciones más importantes de España y capitales del extranjero. Distribuirá premios en metálico con objeto de dar á conocer los mejores trabajos que se remitan y publicará felicitaciones y los libros de las obras estrenadas con más éxito.

Necesitados los intereses generales del país de una importante publicación que á diario los defienda, el nuevo editor despierta gran entusiasmo al solo anuncio de su aparición y tanto los industriales como los agricultores y comerciantes, han ofrecido su incondicional apoyo á informaciones que sirven de base, si se ha de hacer algo práctico en pro de las clases contribuyentes.

La suscripción al futuro periódico es de 5 pts. al trimestre en provincias.

## GACETILLAS

Hoy, como dijimos ayer, saldrá para Madrid una comisión de la Diputación foral y provincial con el fin de gestionar la ampliación del plazo para la sustitución de quintos.

Dicha comisión está compuesta del diputado don Dámaso Escudero y el secretario de la Diputación don Fernando de Gorosabel.

Es probable que, además del asunto mencionado, se ocupe dicha comisión en lo referente á la favorable resolución de otros que existen pendientes de la del Gobierno.

Según habíamos anunciado, anoche fueron obsequiados los socios del Casino Realva con un concierto en el que tomó parte el tenor Mr. Urius, que fué muy aplaudido, así como también el pianista señor Neira.

Procedente de Fitero llegó ayer tarde á Pamplona el gobernador civil señor Soler y Casajuana.

Hoy saldrá para Madrid y tratará personalmente con el ministro de la Gobernación sobre el asunto de los sustitutos, con objeto de que el señor García Alx, in fluya cerca del general Martitegui para que quede arreglado el conflicto.

El secretario del gobierno señor de Juana dió cuenta al señor Gobernador civil, mas ampliamente de la petición de los sustitutos.

Según hemos podido averiguar, no sería difícil que el general Martitegui stendiera los desesos de los sustitutos, de lo cual nos alegraríamos.

Hemos tenido el gusto de ver el acta notarial de exhumación de los restos del ilustre navarro D. Fermín Daoiz, acto que es verificado hace algunas semanas para traer de Madrid á Pamplona dichos restos del fundador del Manicomio Vasco-navarro.

Dicha acta es una obra caligráfica muy notable, hecha á tres tintas y en letras de varios caracteres, las cuales, como también la obra que lleva la portada, son un trabajo primoroso.

El notario, que extendió ese documento, y cuyo nombre ignoramos, se ha hecho acreedor á la gratitud de Navarra, porque no ha querido cobrar el importe de su trabajo, manifestando que renuncia á él como muestra de estimación á esta provincia por su historia, administración y costumbres.

Dicho notario es hijo de Andalucía.

Convocados por el señor Alcaide se reunieron ayer mañana en el Ayuntamiento la Hermandad de Labradores y una comisión de agricultores de vinos para tratar acerca de la introducción en esta ciudad de la uva y fabricación de vinos.

El señor Alcaide expuso la situación del asunto, explicando las causas que han dado ocasión al bando dictado por el Alcaide sobre las condiciones que han de reunir las bodegas, y almacenamiento de mosto y uva.

Se examinó detenidamente el asunto, y después de larga discusión se acordó por unanimidad dirigir una instancia á la Diputación solicitando conceda autorización al Ayuntamiento para llevar á efecto la cobranza del impuesto de cuatro céntimos por kilo de uva, toda vez que los reunidos estaban conformes en satisfacerlos por la introducción de la uva esta fuera del término municipal de Pamplona, entendiéndose que á la perteneciente al término municipal no se le podía gravar con impuesto alguno.

Se acordó que una comisión de fabricantes de vinos presentara la instancia en la Diputación.

En la estación telegráfica de esta ciudad se halla detenido, por ser desconocido su destinatario, un despacho que tiene esta dirección: «Barique Gonzalez de la Vega Delegado Hacienda.»

El señor alcalde piensa introducir una variación en las comidas que se dan á los asilados de la Casa Misericordias que ha de redundar en beneficio de los acogidos en el benéfico establecimiento, puesto que será más nutritiva que la actual.

Desde luego ha ordenado que los asilados desayunen con chocolate y café con leche, proponiéndose en plazo breve regular la alimentación.

Parece ser que ésta deja ahora bastante que desear siendo insuficiente y poco nutritiva.

Celebraremos que la falta quede remediada lo más pronto posible.

Anteayer, proximo mañana á las diez, «bizo su aparición» en Pamplona un violento huracán que tronchó en algunos árboles ramas de las más gruesas.

Durante toda la noche del sábado no cesó de bramar el viento, y ayer durante todo el día siguió con la misma intensidad.

De algunos balcones cayeron los cristales hechos pedruzcos y alguna teja rodó por el aire.

Muchas señoras y señoritas se vieron en más de un apuro, pues el vendaval jugaba con los vestidos y con los sombreros de una manera algo atrevida.

Los hombres tenían que llevar sujeto el sombrero con la mano, apesar de lo cual, cuando venia una oleada inesperada volaban sombreros y boinas que era un primor.

El huracán continuaba bramando esta madrugada.

Este huracán no fué huésped solamente nuestro, sino que ha recorrido toda esta región, habiendo arrancado varios postes del teléfono y telégrafo.

Anoche oímos que en la Barranca había ocurrido un accidente ferroviario.

Ignoramos el fundamento de este rumor, cuya certeza no pudimos comprobar. En el gobierno civil no se tenía noticia de tal suceso.

Victima de rápida enfermedad, ha fallecido el espurterero D. Eusebio Farraco, persona estimada de cuantos le conocían.

Damos sentido pésame á la familia del finado, cuya alma tenga Dios en su gloria.

Ha sido nombrado comandante militar de Fitero el segundo teniente de Infantería, don Cayo Sanchez Lesma.

Se ha dispuesto por la superioridad que se proceda á la venta del corral de Oteiza.

Probablemente, á fines del presente mes ó principios de Octubre convocará el señor Alcaide á una reunión á la ciudad con objeto de ver la forma de alegar juguetes con destino á los niños y niñas de la Casa Misericordias.

La idea es tan excelente que creemos oportuno el encomiarla, máxime que el Eco comisionó de Beneficencia en aquel año una alegre Epifanía á los pobres asilados del día de los Reyes.

Trátase, ahora, de celebrar la fiesta con la solemnidad que el suceso requiere dando á la mayor brillantez posible.

Ha regresado de San Sebastián el ex-senador del reino, don Alberto Larroño, distinguido amigo nuestro.

Mañana, martes, darán principio las fiestas en el cercano pueblo de Huarte que como en años anteriores prometían celebrarse con gran brillantez y alegría por la animación que reina en dicha localidad, en la cual se ha hecho un buen acopio de comestibles para obsequiar á los forasteros que concurrirán á las fiestas.

Estas terminarán el sábado.

Los mayordomos don Pilar Ellis, don Balbino Irigoien y don Ramón Nagore así como las simpáticas mayordomas Antonina Ellis, Julianna Orez y Petra Jusné, trabajan con entusiasmo en la organización de los festejos.

Las fiestas serán amenizadas por los populares gaiteros Nicolás Virto y Jesús Lumbreras.

En la corrida de vaquillas celebrada ayer hubo buen número de trompicones.

Muchos capitalistas fueron volteados por los bichos, sufriendo algunos golpes tan seriosos que tuvieron que pasar á la enfermería.

El baile estuvo muy animado.

En el Gobierno civil no se recibió ayer ninguna comunicación de las autoridades de la provincia dando cuenta de que hayan ocurrido accidentes desagradables.

R-ina pez; más vale así.

Para gestionar asuntos particulares saldrá mañana para Vitoria, Valladolid y Madrid el alcalde señor Viñas.

Mañana á las once se celebrarán en la iglesia parroquial de San Agustín solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don Pedro Juan Ocoz y Esain que falleció el día 19 del corriente.

Seguramente que los amigos del señor Ocoz acudirán al templo para rezar una plegaria por el que fué buen cristiano y perfecto caballero.

Reiteramos á la apreciable familia del finado, que fué estimado amigo nuestro, el testimonio de nuestro sentimiento.

Ayer fué sorprendida por los agentes de la autoridad una partida de ultrapos.

Dos de los jugadores fueron conducidos al Depósito.

Bien hecho.

Mañana probablemente saldrá para Vitoria, Valladolid, y Madrid el Alcaide de esta capital Sr. Viñas.

Desearíamos buen viaje.

Después de pasada una temporada de veraneo ha regresado á Pamplona la señorita Natividad Sutil.

En venida.

Uno de los décimos del billete premiado en el último sorteo con 35 000 pesetas lo posee el estador de teléfonos señor Sierre, habiéndole correspondido por tanto 3 500 pesetas.

Le damos la enhorabuena.

Nuestro distinguido amigo el coronel de Infantería, don Federico Montaner y Gil, ha sido destinado á la zona de Soria.

Sentimos la ausencia de Pamplona del bizarro militar que durante muchos años ha prestado sus servicios en esta guarnición.

En el elegante escaparate de don Casido Irujo, oñite del General Moriones, estará expuesta desde el día 21 una artística imagen de nuestra señora de los Dolores ricamente vestida, que se rifará en unión de la Lotería Nacional el día 20 de Octubre próximo.

Desde el martes 22 se despacharán billetes en la calle de Escafeta 13. Cada billete vale 25 céntimos y llevará 5 números; el agraciado será el que obtenga el número igual al del premio mayor de la Lotería de dicho día. La rifa está precisamente autorizada por la Dirección General del Teoro.

Interesa saber á los consumidores de magnesianas inglesas, que el Trigo efervescente de Magnesia del Dr. Trigo, es absolutamente tan bueno como el de King y posee además el aroma de limón puro que le hace agradabilísimo y que no tienen los preparados ingleses.

El Trigo efervescente de Magnesia del Dr. Trigo está aprobado por la Real Academia de Medicina, es el mas acreditado en España y mas económico que los preparados ingleses. Premiado en las exposiciones de París y Niza. De venta en todas las farmacias y droguerías de España y calle Sagunto 144 Valencia.

Recomendamos para comprar toda clase de tejidos y trajes sobre medida por 6, 8, 10, 12 á 16 duros el comercio de Echarran y Saragüel, Zisteria 17. Precio fijo.

12 13 17 19 20 27 6-4

Reumáticos: probad la «saloforina» de Larman, médico alemán, curación segura del «reuma» articular agudo y nervioso. Lo prueban miles de reumáticos que han salido curados de todos los hospitales de Alemania.

En Pamplona: Marquina y Aguinaga.

m v l

La limpia y sencilla aplicación del Colicida Escorid, que se vende á 6 reales para la curación de los callos, le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor, el farmacéutico D. J. Escorid.

de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más aplaudido por el sorprendente éxito que se ob-

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 21 LUNES.—San Mateo Apóstol.—Fue el más querido de los discípulos de Jesús. Después de haber recibido el espíritu santo, predicó en Judea, y antes de partir a las conversiones de las gentes, escribió un libro de evangelio, según lo que había visto y oído del divino Maestro, informándose muy particularmente de María santísima respecto de los años anteriores desde su nacimiento.

El vicio de la vanidad es el más temible para los perfectos.

CULTOS

En la Catedral.—A las nueve horas menores de las tres y media, vísperas, completas, rosa, cantos y laudes.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas. De cinco a siete de la tarde.

Pasatiempos

CHARADA

Resuelta por «El de las alhejas». ¿Por qué llamas todo a Paco siendo tan ciego y obeso? —No lo ciertas? —Una de las curas tomaba el pelo.

Nuestra información

Referencias telefónicas

En la región de los vendavals. No pudimos referenciar por teléfono a nuestros correspondientes de Vitoria y San Sebastián, por estar interrumpidas las líneas a consecuencia del vendaval que se dejó sentir desde anteañoche.

Primera conferencia

Madrid 20 (6 tarde). La retirada de Silvela. El Sr. Villaverde con los periódicos ha hecho las siguientes manifestaciones:

En la semana próxima a presidenciar la representación de su ciudad obrera. —Reina un viento huracanado que impide andar por la calle. En la de Alcalá un caballero que pasaba por el ministerio de Hacienda, ha visto volar su sombrero hasta un balcón del Casino.

Segunda conferencia

Madrid 20 (11 noche). La retirada del señor Silvela. En las declaraciones que publica «La Epoca», del Sr. Silvela, dice éste que aceptaba de buen grado el concurso de las fuerzas que dirigen los señores Villaverde y Maura; pero que convencido de que iba a encontrar muchos obstáculos renunciaba a llevar a la práctica sus buenos propósitos.

Academia

De Segunda Enseñanza incorporada al Colegio de Santo Tomás de Aquino. MERCADERES, 20, PAMPLONA.

Ovejas

Se desea comprar 200 ovejas cuatrimudas, tempranas para parir. Con precio, dirigirse al presidente de la Junta de Abastos de Artajona.

Solución a la charada publicada el día 19.

VA LEN TI-NA.

Han remitido soluciones exactas: «Rosa Pálida», «Un chulo aborrido», «Uno que le gusta la Flor... en...», «Uno que juega al marro en la Taconera», «Un abonado a D. Panchito», «Piedra preciosa», «Una Rabita».

BUZON. «Uno que no sabe cómo se apellida su novia». —Si pero la declaración esa ha llegado con un tercio verso que se cae del tiesto. No es de extrañar que no sepa V. esta pequeña, cuando ignora otras cosas más importantes.

«Uno que juega la Flor... en...». —Me quedo con los dos últimos gregüescos. No me satisfacen la charada, aun después del arreglo.

«Un defensor de los intereses de D. Cándido». —Al... turno.

«Torcuato Cuenates». —Admitida la segunda charada. Revise la tarjeta y verá que no está bien hecha.

«Un abonado a don Panchito». Permite que diga que se han hecho tantas charadas con esa misma solución, que todas parecen la misma.

«El votijo de La Reverte». Así está bien, si, señor, cuanto más cortas, mejor.

«El vicentino Miguel». La primera es una adivinanza que está al alcance de cualquiera y la segunda por su estructura, la acertaría hasta mi sobrino (diecisiete meses y medio).

«Uno que juega el marro en la Taconera». Sigue V. lo mismo. Sin fijarse en que un verso es más largo que otro y que por ahí no se va a ninguna parte.

«Un noy y un clerical». Entra en turno la segunda. La tarjeta no es admisible porque no caben aquí asuntos de «ciudadidad», dado el tiempo que transcurre desde su admisión hasta su publicación.

«El viejísimo sin dientes». Admitida. «Un amante de las tradiciones bascas». Y de las charadas fáciles. La acertaría todos los estudiantes y... los que no lo son.

«Pablo el grande y Luisito el mono». Mejor hubiera sido que en la misma charada se hubiese puesto la solución y así no tenía que disculparse nadie. Porque lo que es por falta de datos...

«Tripa Lisa». Adió, guasón. ¿Dónde está la solución? «O R. que sigue a F.». Entra en turno. (Quedan sin contestación unos cuantos papeletes a que no presto atención. ¡H-y algunos ignorantes que estropean el buzón!)

Pero creen que en el caso de que el señor Silvela no atiende las indicaciones de sus amigos, será el Sr. Maura el jefe del partido conservador.

Recuerdan a este efecto las adhesiones que ha recibido en distintas ocasiones de conservadores y liberales.

La Correspondencia de España publica unas «clarificaciones» de un personaje conservador diciendo que el señor Silvela no puede lamentarse de que en el partido conservador faltara disciplina.

El domicilio del señor Silvela se ha visto hoy animado dejando sus tarjetas la mayor parte de los conservadores que se encuentran en esta corte.

Heraldo de Madrid publica una interview que ha tenido con el señor Dato su correspondiente en San Sebastián.

Dice el ex ministro conservador que él conocía por cartas, desde hace algún tiempo la renouación del señor Silvela de abandonar la vida activa de la política, determinación que él ha procurado evitar.

Las causas de la retirada las ha explicado ya el señor Silvela, yo nada tengo que decir; pero sí respondo que no desaparecerá el partido conservador.

Creo que el nombramiento de jefe del partido lo hará el señor Silvela.

Quiso él designar respetado por los conservadores. Ahora la única aspiración de los conservadores debe ser apoyar al Gobierno actual para que lleve a la práctica las reformas que tiene ideadas.

Los liberales. A fines de este mes celebrarán una reunión los señores Moret, Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo para tratar acerca del nombramiento de jefe del partido.

El señor Moret ha manifestado que ya tiene formada su resolución.

El señor Montero Rios se ha limitado a decir que es necesario que se haga pronto el nombramiento de jefe, pero que él no se encuentra dispuesto a aceptar ese honor, y el marqués de la Vega de Armijo ha dicho que para que se haga el nombramiento de jefe es necesario que vuelvan al partido los elementos que de él se han separado, pues dicho nombramiento debe ser hecho por todos los liberales.

Crímenes de los tranvías. En la calle de Añón XII se le cayó el trolley a un tranvía canchero y mató a una anciana llamada Josefa Rodríguez.

El gobernador civil ha ordenado la revisión de la línea.

Otro accidente. En la calle de Toledo han chocado esta tarde dos tranvías, sin que afortunadamente tuviera consecuencias el accidente.

Toros y Tancrados. En las plazas de Tetuán y Garsabanchel ha habido hoy corridas de novillos con Tancrados, los cuales han salido airosos de la suerte.

Lo que dice el Sr. Romero Rebledo. Antequera.—El Sr. Romero Rebledo ha manifestado que conoce la retirada del señor Silvela únicamente por lo que ha leído en los periódicos.

Dice que esta retirada está reñida con los intereses públicos y es funesta para la obra del engrandecimiento de la Patria, obra que está encomendada especialmente a los conservadores y al Sr. Silvela.

El general Azórraga. Dicen de Vigo que el general Azórraga ha inspeccionado las baterías, marchando después al castillo de Mos donde visitará al señor marqués de la Vega de Armijo.

La situación de Serbia. Dicen de Belgrado que mejora notablemente la situación de aquel país.

En palacio se ha celebrado un banquete al cual han asistido muchos oficiales.

El Rey manifestó que el ejército y el pueblo están identificados.

Vacuna

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico vacinal suizo de Berna que se vende en estuches y frascos a los precios siguientes:

Frasco para 80 vacunaciones. . . . . 15 ptas, Id. id. 30 id. . . . . 8 id.

Estuche con cinco tubos para 15 vacunaciones. . . . . 4 id. Id. con 1 tubo para 3 vacunaciones. 1 id.

Dirigirse al representante en Pamplona don Valentín Marquina, Nueva, 1, Farmacia. d-4

Sangüesa

Habiendo quedado sin arrender en otro corralizo por falta de Heitdores, se anuncia nueva subasta para el día 23 del corriente, a las tres de la tarde en la Sala Consistorial, donde estarán de manifiesto las condiciones. Los corralizos son: Lerda, Viloria, Peñalta y Montico.

Academia

De Segunda Enseñanza incorporada al Colegio de Santo Tomás de Aquino. MERCADERES, 20, PAMPLONA.

El día 2 del próximo octubre principiarán en esta Academia las clases de veía y explicación de todas las asignaturas que se cursan en el Instituto de Pamplona, a cuyo establecimiento serán acompañados los alumnos por personas del Colegio.

Herniados-Quebrados-Leed

El braguero Non Plus-Ultra de la casa Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del Colophyllum Isopyllan, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias, por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construídos expresos para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la hernia, no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni enfriamiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El «Parche anti herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llama y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus hernias, cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su hernia, lo que juntamente con nuestras instrucciones, y a beneficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa, y que proviene siempre de la mala construcción del braguero, y sobre todo de la mala forma que se da a la pelota del mismo, aconsejamos, pues, a los quebrados que se encuentren en ese caso, que se avistan con nosotros, para que una vez vista la hernia, indicáremos la clase de braguero que necesiten, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista señor Vidal estará en Pamplona los días 23 y 24 de Septiembre, hospedándose en el Hotel La Perla, donde podrá consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias.

No farses de los anuncios que con la electricidad lo curan todo y curan las hernias con bragueros sin resorte, que todo ha fracasado.

Despacho: calle de San Rafael, núm. 10, 1.º. Talleres: calle de las Gracias, núm. 13, Barcelona.—Gracia.

Nota.—Los aparatos sistema Vidal se constroyen expr. feso y para cada caso especial, y encargándose de la colocación para el mejor éxito de su curación el mismo señor Vidal.

«Los Dos»

NUEVO COLMADO. Jamón en dulce, Cabeza de jabalí, Lengua a la escarlata, Jamón de Strasburgo, Lengua con piñachos, Moridella, Patatas fritas a la inglesa. Vinos y licores.

Langostinos a 1,50 pesetas. San Nicolás 4 y General Moriones (antes Pozo-blanco) 21.

Venta de hacienda

Por tercera y última vez y a voluntad de sus dueños se sacan a la venta el Coto redondo de Orendain y Zabala y hacienda de Garisoain que en junto componen unos 4.600 robdes, bajo el tipo de 60.000 pesetas en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar en la Notaría del Abogado D. Salvador Echaide, Plaza del Castillo, 89 1.º, a las once de la mañana del día 23 de los corrientes. Las fincas se hallan inscritas en el Registro y libres de cargas.

Pamplona 14 de Septiembre de 1903. 15 17 20 3-5

Siglo XX.—Colmado

OSTRAS FRESCAS. Jamón en dulce. Id. de Strasburgo.—Lengua a la escarlata.—Mortadella de Bologne.—Salchichones, etc., etc.

CONSERVAS DE TODAS CLASES. Aguardientes, vinos y licores de las mejores marcas. Plaza del Castillo, 32 y Ciudadela, 11. —2

Ferias en Marcilla

(NAVARRA). El M. I. Ayuntamiento de dicha villa ha señalado los días 9, 10, 11 y 12 de Octubre próximo para la celebración de la tradicional feria de ganados de todas clases, que tan satisfactorio resultado obtiene todos los años por la gran concurrencia de ganaderos.

Existen preparados extensos terrenos para la instalación del ganado, muy próximos y a la entrada de la población, en la que hay espaciosas cuadras y abrevadero. Marcilla 17 de Septiembre de 1903.—El alcalde, Nicolás Abadía. 3-2 (a)

Papelería Moderna

8 VALENCIA 8. Se acaba de recibir del extranjero un inmenso surtido en objetos de dibujo y escritorio, estuches de matemáticas de varias clases, papel-tela, Whatman, romaní, cuadrículado, marquilla, tinta china líquida y en barra, estuches de cartones, escribanías, libros rayados, etc., todo a precios económicos. x 6-6

Bajera

En el barrio de la Rochapea número 28 se arrienda una con buenas condiciones. Para informarse, plaza de la Constitución, 28, primero. 4-3

Aprendiz de panadero

Se necesita uno que tenga algunos principios en la paupería de don Francisco García, sucesor de Arza, en Tafalla, Belena de Hornos, 3. 5-3

Sustitutos

Licenciados absolutos, reservas, excedentes de cupo y exceptados totales se admiten. Para más detalles dirigirse a Manuel Castanora, Paseo de Valencia, 14, Pamplona. x 60-38

Vaca de leche

Se vende una vaca recién parida. Dirigirse a don Bernardo Navas, vecino de Añezcar. 2-2

En casa particular

de Bilbao y de respeto, se admiten algunos estudiantes formales. Informarán Bajada de San Agustín, 4, cuarto. 4 4

Sombrerería Moderna

General Moriones (antes Pozoblanco) 13. Sombreros y gorras de las mejores marcas inglesas y del país, a precios muy arreglados. Se lavan, tifen y reforman toda clase de sombreros para caballero, señora y niños. 18, General Moriones, 18, frente al Suizo. 6-2

Aviso a los estancos

Y FUMADORES. Tiene la exclusiva en los libritos de fumar marcas Salud y Escala de la vida con regalo y sin él, D. Martín Galán, Zapatería, 48. 5-2 (a)

Dinero

A militares en servicio activo en los cuerpos de la sexta región. Generoso Egna.—Vitoria. CASA DE PRESTAMOS 6-6

Agencia de vapores

FUNDADA EL AÑO 1867. Facilito pasajes para Montevideo y Buenos Aires y demás Américas. Mensajerías marítimas de Burdeos y sus precios, primeras y segundas según la tarifa general, terceras a francos 175, duros 36, oro. Cargadores-reunidos, francos 140, duros 28, oro, pagaderos en pesetas, al cambio del día que se extiende el boleto.—Para todos los demás informes dirigirse a Francisco Sarasola, calle del Correo núm. 17 Tolosa. —13

Preparación rápida

y completa para las próximas oposiciones al BANCO DE ESPAÑA por el auxiliar de dicho Establecimiento don Rafael Gonzalez. Honorarios: 16 pesetas mensuales. Compañía 5 y 7 1.º derecha. Horas de consulta.—De tres a cinco de la tarde.—Asignaturas sueltas, precios económicos. 6-2

Doctor G. S. Mozota

Especialista en las enfermedades de la VÍA URINARIA, aprobado por la Universidad de Madrid. CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 6 A 8. Martes y sábados gratis a los pobres, a las 9. Alfonso, 41 pral., derecha, Zaragoza. 10 2

Alfalfa henificada

VENTA AL POR MAYOR. ESLAVA HERMANOS. VALTIERRA (NAVARRA) 10-6

Molino

Se arrienda un molino harinero situado en el término del pueblo de Eulate (Améscoa-alta). Al que desee enterarse de las condiciones, informarse don Ildefonso García, vecino de dicho pueblo. 8-7

Para cerner harinas

Telas de seda francesas, metálicas y de Zurich.—Herramientas para la molinería.—Piedras de La Ferté y de La Dordogne.—Chapas de todas clases y tamaños para limpias de trigo.—Cribetas completas para la Agricultura e Industrias.—Artículos para Cacerías, aros de hays, telas galvanizadas y de latón, enrejados, mallas, etc. Calle Nueva, 91, Pamplona. 6-6

Venta de ovejas

Se venden 72 ovejas, entre ellas hay 20 para picar y 40 tempranas y 12 borregas. También hay para la venta 100 ovejas gordas para picar. Para informes dirigirse a don Fermín Eguaras, en Barañain. 4-4

En el colegio

de las Escuelas Pías quedará abierta desde el día 1.º de Octubre la Escuela Preparatoria de Comercio. Las asignaturas son: Francés, Teneduría de libros, Aritmética mercantil, Caligrafía y Geografía comercial. 6-3

EL SEÑOR DON PEDRO JUAN OSCOZ Y ESAIN Teniente retirado de Carabineros Falleció el día 19 del actual, á los 73 años de edad, DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Su hermano, sobrinos y demás parientes Ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Agustín, mañana martes, 22 del actual, á las once de la mañana. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 21 de Septiembre de 1903. Domicilio: Estafeta, 75, pral.

Es el primero y el más acreditado!

Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de CALLICIDA y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el CALLICIDA.

Exíjase el nombre de ESORIVA. Véndese en todas las farmacias, droguerías.

CALLICIDA ESCRIVA

22 años de éxito creciente!

en curacion los CALLOS Y DUREZAS. Es incoloro, no mancha. De aplicacion sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curacion radical.

6 REALES FRASCO

Depósito general: Vda. de J. Escrivá, farmacia de la Estrella, Fernando VI.

Fábrica de anisados de Pablo Esparza VILLAVA (Navarra) Se remiten muestras y precios a quien los pida

Papel para envolturas

Hay una gran perdida para su venta en la imprenta de este periódico; llevándolo todo a la mitad se dará a precios convencionales. Diríjase al Conserje de este periódico.

Gabinete y Laboratorio DENTAL

DE LUIS GONZALEZ NUÑEZ Cirujano dentista de la facultad de Medicina de Madrid.

Plaza del Castillo, 44, bis. - Pamplona. Especialidad en trabajos de puente y corona en oro (crown and bridge golden work).

Los trabajos prótesis en los ejes bajo mi dirección y responsabilidad el hábil mecánico francés

MR. HENRY SUDER - Completa garantía. -10

SUCURSAL ESPAÑOLA DE LA COMPANIA INGLESA



La Gresham

(The Gresham Life Assurance Society Ltd.) FUNDADA EN LONDRES EN 1848. y establecida legalmente en España desde 1893

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

POLIZAS INDISPUTABLES BENEFICIOS CAPITALIZADOS PRIMAS MUY MODERADAS

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.

LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus seguros en España.

SUCURSAL ESPAÑOLA Calle de Alcalá, 88. - MADRID

Banquero en Navarra; don Eustaquio Ojeda Inspector en Navarra, don Cándido Mantecola.

Café nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los colores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Enemas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. - Se remiten por correo a todas partes. - Docto. Morales Carreras, 89, Madrid Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Higiene y belleza del cutis

jabon

HIEL DE VACA

MARCA

LA GIRALDA

HERMOSEA, SUAVIZA Y BLANQUEA

LAPIEL. - VERDADERA ESPECIALIDAD

PARA LAS SEÑORAS

De venta establecimientos de los señores Esteban Rouzant, Hijos de Gervasio Udobro y Viuda de Vidaurreta.

Balneario de Grávalos

Sin rival para el herpes interior y exterior y toda clase de enfermedades de la piel. Temporada oficial: 15 Junio a 15 Septiembre. Famoso servicio de fonda y habitaciones con gran economía: mesas de primera y segunda y familias por su cuenta. ITINERARIO: Por Alfaro, en cuya estación aguarda el coche del Establecimiento a los viajeros de los trenes ascendentes y descendentes de la mañana. Exportación de sus renombradas aguas. Pídanse prospectos. -18

Baños de Tiermas

(PROVINCIA DE ZARAGOZA)

Temporada oficial de 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Médico Director por oposición, Doctor D. Marco Antonio Diaz de Cerio.

En estas Termas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza y ferminidad, predominando las de aguas clorurado-sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.

Indicaciones terapéuticas. - Reumatismo y esclerosis en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas, siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas, las del crecimiento y las nerviosas; quiecopatías, secuelas traumáticas, é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.

Las grandes mejoras llevadas a cabo recientemente en los edificios de estas Termas y en los servicios de fonda, las colocan a la altura de las principales de su clase. Hay capilla, telégrafo y casino.

Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento.

Para más informes dirigirse al Administrador de los baños don Pedro Mancho.

J 7 9 12 15 22 29 J 1 3 6 9 18 16 30 28 27 30 A 2 4 7 11 14 17 20 23 26 29 S 1 4 7 10 13 16 19 22 25 28. 36-32

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas. - Trece viajes anuales, su Rendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril; 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 16 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico. - Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico. Línea de New-York, Cuba y Méjico. - Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia. - Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabelle y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Buenos Aires. - Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 8, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montecidico y Buenos Aires.

Línea de Canarias. - Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, egresando por Cádiz, Ascante, Valencia, Barcelona.

Línea de Fernando Pó. - Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Pó con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tanger. - Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes. Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados. Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

Advertisement for MATHEY-CAYLUS capsules, featuring a large graphic of a capsule and text: CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS de Copaiba, Cubeba y Sándalo. MALES SECRETOS Enfermedades de la Vejiga.

Advertisement for SEMENTE DE LINO TARIN, featuring a graphic of a seed and text: SEMENTE DE LINO TARIN. Propiedad especial para combatir con suceso y los Entorremos del Hígado y de la Vejiga.

LA NAVARRA AGRICOLA. Estafeta, 71, Pamplona

Semillas de todas clases servidas a coste y porte. - (Los agricultores que desean adquirirlas procuran hacer los pedidos con tiempo). - Abonos para todos los cultivos, primeras materias, instrucciones. - Aparatos para la agricultura de las principales casas nacionales y extranjeras. - Productos para combatir las enfermedades de la vid y del arbolado. - Clasificantes, desacidificantes, filtros y demás efectos de bodega. Diríjase a M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

Pasatiempos

Sección extraordinaria

Soluciones a los pasatiempos publicados el día 14 en la sección extraordinaria.

Charadas: 1.ª Mercancia. - 2.ª Careta. - Tercera Sarsandalo. - 4.ª Camisa. - 5.ª Escorbuto. - 6.ª Ensalada. - 7.ª Esqueleto. - 8.ª Cadoche. - 9.ª Gascelano. - 10.ª Piasencia. - 11.ª Carmona. - 12.ª Papeleta. - 13.ª Metrónomo. - 14.ª Gemido. - 15.ª Navegación. - 16.ª Válvula. - Diecisiete Tintero. - 18.ª Osónso. Tarjetas. - 1.ª Emilio Torres Bombita. - Segunda, Procopio Cebollino.

CHARADA 1.ª

Remitido por «Potasa.» Suponga V. que a su suegra le está haciendo V. un retrato (en que esté fea y muy negra.) Lo vé y se una dos tres cuatro. Esto es lo que has aprendido. ¿Quién dirá enfadada, y usted le contestará: Sexta, mi mamá querida, lo lleva usted a la seis siete, y como está de ocho nueve, echa usted a correr tan tolo que ni suegra lo advierte.

CHARADA 2.ª

Remitida por «Tango y Zoquete» y dedicada a «Tres Doctores.» A primera dos y tres, segunda con gran anhelo

CHARADA 3.ª

Remitida por idem y dedicada a «Apreturas.» Con mucha tertia segunda viste mi prima primera, cuando marche a ver su padre que vive en un dos tercera.

CHARADA 4.ª

Remitida por idem y dedicada a «La novia de S.» Prima prima, ¿te has fijado con segunda repitida es esta tercera cuatro?

CHARADA 5.ª

Remitida por idem y dedicada a «Una que es fea pero muy simpática.» Tercia cuatro prima dos mi querida un dos tres cuatro, así es que en cualquier momento y en prueba de lo que te amo, te ofrezco un prima tercera y si te cessa mi mano.

CHARADA 6.ª

Remitida por id. y dedicada a «Uno que no...» Mi primera repetida con much primer dos, engaña a su pequeño y con la ayuda de Dios, se van juntos a una fuente, que un tres en su posesión y allí gozan de la freca, hasta la puesta del Sol.

CHARADA 7.ª

Remitida por idem y dedicada a «Un sabio con antiparras.» Un animal muy furioso prima dos el suelo bien, y con su prima primera lo riega que es un placer. Cuando recibe una un tertia de los que no van a pie, cayendo cerca del todo arrodillado a sus piés.

CHARADA 8.ª

Remitida por «Un descendiente de Cesar.» Yo te una cuarta para ir mañana por la mañana a la un tres de San Cristóbal que está a Pamplona cercana. Llevaré un rico vino que es dos cuarta de Peralta llevaré sexta cuatro quinta seis por si nos hace falta. Y faltar no ha de faltar la consabida tres quinta para ayudar a tragar, tengo de ron una pinta. ¿Te conviene Casimodo? Pues no me ha de convenir, de-pues de comer has de ir derecho a ver lo todo.

CHARADA 9.ª

Remitida por «Los Tres Oculos» y dedicada a «Un rubio y un moreno.» Es una letra mi prima la segunda es negación letra también es tercera;

CHARADA 10.ª

Remitida por «Marichu y Pepe» y dedicada a «Tovallito Casanova.» Si en mi prima lector pones la vista verás que es una letra; si a mi prima dos tres stento miras verás que es una fecha; si vuelves a mirar mi tertia cuatro verás que es un res; por; si a mi todo, en fin, miras, cosas malas verás juntas con buenas.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Es, Es.»

Juana Larraga y Verrina

Con las anteriores letras formar el nombre y apellido de un eminente músico y el sitio donde nació.

CHARADA 11.ª

Remitida por «El Lentes.» Primera en el alfabeto tertia y segunda en las plantas

CHARADA 12.ª

Remitida por idem. Prima tres tengo en los piés y mi todo es muy dos tres.

CHARADA 13.ª

Remitida por idem. Letras es sílaba primera letra mi dos de igual modo letra también mi tertia, y pueblo de Aragón todo.

CHARADA 14.ª

Remitida por idem. Vos grata a los niños es prima y tertia, segunda con prima segunda con tertia ciudad es mi célebre en toda la tierra. Danz en mi todo demanda destres, y ofrece peligros aunque a otros divierte.

CHARADA 15.ª

Remitida por idem. Mi primera es consonante dos tres o udad francesa y mi todo, de la vida lo efímero nos recuerda. Dos Clavidos